
性別 職場

項目 n % 項目 n %

女性 25 81% 病院 9 29%

男性 6 19% 居宅介護支援事業所 6 19%

地域包括支援センター 5 16%

年代 訪問看護ステーション 4 13%

項目 n % 特別養護老人ホーム 2 6%

20代 4 13% 保険調剤薬局 2 6%

30代 8 26% 行政 2 6%

40代 7 23% 福祉用具 1 3%

50代 8 26%

60代以上 4 13% 経験年数

項目 n %

職種 1年未満 2 6%

項目 n % 1～3年 5 16%

介護支援専門員 9 29% 4～6年 5 16%

看護師 5 16% 7～9年 3 10%

リハ職（OT・PT・ST） 3 10% 10年～ 5 16%

介護職員 3 10% 20年～ 8 26%

福祉職 3 10% 30年以上 3 10%

行政 2 6%

無回答 2 6%

薬剤師 2 6%

施設相談員 1 3%

社会福祉士 1 3%

令和４年度医療・介護人材育成のためのテーマ型研修会アンケート
【アンケート結果】

＜参加者（回答者）の属性＞

＜研修の理解度・満足度＞



＜研修の理解度・満足度＞



質問４ 研修全般に対してご意見やご感想がございましたら、ご自由にご記入ください

•グループに分かれた際、他のグループの会話が重なり、自分たちの会話が聞き取りにくい状態となりま
した。

•グループワークでは、自分に染みこんでいる考え方の転換のさせ方を学べました。現在の考え方やしく
みが、時代とともに変化していくことは当然のことと改めて思いました。

•とても分かりやすかったです。ありがとうございます。

•一つの疾患を切り口に、地域共生社会や人と人とのつながりの重要性、社会変化のありようまで思いを
馳せることができる、幅広で探究的な研修でした。医療と暮らしと社会を、分断せずに考えていきたい
です。柴内先生、ありがとうございました。

•各専門職の協力と連携が必要！行政と専門職の共同が大切か？

•研修の企画有難うございました。不安や混乱の世の中50年後希望の未来について話し合いが出来たこと
大変楽しかったです。これからもよろしくお願い致します。

•今の治療の過程を具体的に知ることや発症のリスクについても再確認することが出来ました。グループ
ワークも楽しかったです。昭和から今の世の中をみるように、お題のようなBさんが理解できない未来
はどうなっているのか？IT技術が進歩しているのはもちろんですが、それがすべてではなく、日本の精
神文化が変わっていかないとならないだろうとか、技術と利用する方の気持ちのすりあわせも必要だろ
うし、技術と差し伸べた手を利用する方が掴めるように支援していくことも必要と話が出ました。この
ような機会を作ってくださり、ありがとうございました。

•今後も積極的に参加したいと思います。大変勉強になりましたし、感性も豊かになったようです。あり
がとうございました。

•今年１月１日に訪問看護ステーションを開設し、やっと地域の研修会に参加させていただくことができ
ました。コロナ禍でなかなかご挨拶に行けない中、このような機会をいただき感謝しております。有難
うございました。

•資料だけでなく映像も流れ分かりやすかったです。

•自分に不足している知識について理解を深めることができました。ありがとうございました。

•柴内先生から直接脳血管疾患についての話を聞くことが出来て学びになりました。お忙しいなか、あり
がとうございました。

•障害のある方も生きやすい社会になっていけると良いと思います。

•色々な職種の方とグループワークが出来て良かった。意見が聞けて良かったです。

•脳の仕組みについてとてもよくわかりました。最近主治医意見書に、脳梗塞の種類をラクナ梗塞、アテ
ローム梗塞等詳しく書いてくださっています。どのような症状か、どのように治療するのかとても分か
りやすく詳しく説明を頂き非常に勉強になりました。

• 50年後はどうなっているのか？の演習はとてもおもしろかったです。50年後病気になっていたとして
も、それを補う介護ロボットの開発、話ができなくても携帯に会話ができるアプリができている等。病
気になっても年をとっても社会や家族の中で役に立っていられる、楽しく生きていくことができる世の
中になっているのではないか。運転についてもカギをかくしたなど家族のいざこざがなくなるほど、車
の運転が安全にできる。今問題になっているフレイルによる心身の低下等もなくなるのではないか、年
をとることも怖くない世の中になるのではないか等。最近仕事がきつかったので、気持ちが晴れやかに
なるほど楽しく演習ができました。このような機会を作ってくださりありがとうございました。

•脳梗塞、脳卒中の予防法、発症後の留意点、再発の事、など初めて聞く内容があり勉強になりました。
自分自身、家族、関わる人達が日々の生活を改善することで病気になるリスクが減らせることを念頭に
おいて生活しようと思います。ありがとうございました


